

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,10
Pago adelantado.

LOS NUEVOS ALCALDES

Ayer se posesionaron de sus cargos el Sr. Alcalde Presidente, Alcaldes de distrito y nuevos Concejales. Otros cesaron en sus puestos. Sea enhorabuena. A los que salieron, porque ya podrán descansar de sus faenas; á los que empiezan, porque lograron su deseo.

Pero tal es la fuerza de los hechos, que no hay uno sin razón para un recuerdo grande ó pequeño, según fué de aquél la importancia; y tal la de los propósitos, que jamás existieron sin alguna esperanza.

Y en esto fundados, pudiéramos largamente recordar la labor del pasado Ayuntamiento, sus triunfos y sus desastres, y hacer de ellos justo balance, y fiel recuento, á los cuales préstanse de consuno la posesión ayer mismo realizada y el nuevo año con igual fecha comenzado.

Plácenos, sin embargo, no ocuparnos de ella minuciosamente. Más bien darla al olvido, que ni mármoles ni bronce, ni siquiera frágiles columnas de imprenta, échense de menos al entrar en la rebusca y escarceo de la pasada labor.

Fué ella más bien combate de personales pasiones, lucha de bandos políticos, porfia de personalismos, palenque de egoístas apasionamientos y escenario donde se mostraran recursos y facultades más bien que trabajo reposado y tranquilo donde reinara la razón serena y estableciera su imperio la justicia, para utilidad pública y sostén de nuestros comunes intereses.

Y esto, que es la verdad, la propia evidencia y nadie podrá, por esto, negárnoslo, no debe ser, está muy mal que suceda.

Una de las cosas que á este funesto mal contribuye más y con más grave perjuicio, es el color político. Basta que los de un lado propongan una cosa, para que, por sólo ser de tal lado, los del otro lo miren con reparo, le escuchen con desconfianza ó resueltamente lo resistan con empeño.

Nosotros mismos hemos oído comentar muy agratamente, cual si de nefando crimen se tratara, el hecho de que fulano ó mengano hayan votado en favor de una moción cualquiera; y no porque la moción fuera mala, muchas veces, las más, se prescinde de su bondad ó su malicia, sino porque el autor era liberal y el fulano ó mengano era católico ó viceversa. ¡Ha votado con los liberales!, dan por toda razón, como si por sólo el hecho de ser liberales les pusiera en oposición con la verdad en todas las cuestiones ó se la diera de plano el estricto hecho de llamarse católico.

Pensando así, y así se hace por desgracia, nada puede conseguirse como no sea contarse antes de comenzar la sesión ó poner la razón en el número y no el número en la razón.

Veces hay en que uno sólo puede tener, y de hecho tiene, la verdad de su parte, la ve mejor que todos los demás, prueba el asunto con más intensidad, con más fina clarividencia, con más poderoso talento; pero no sirven razones, ni argumentos, ni demostraciones, ni citas, ni palmarias evidencias; piérdese todo porque lo dice un carlista ante una mayoría de liberales ó un liberal ante una obstrucción de católicos.

Pensar así es pensar con los pies, que á tanto equivale cerrar los ojos á la luz ó los oídos á las razones.

Y esta es enfermedad endémica, vicio arraigadísimo, mal crónico, al que estamos tan acostumbrados, que ya apenas nos sorprende, como cosa natural lo vemos, fácilmente lo transigimos y corrientemente lo toleramos.

Y sin embargo, ¿hay nada más fatal, más aniquilante ni destructor? Porque las energías consúmense en refriegas y en guerrillas, y cuando ha de darse la batalla, extenuados los combatientes, ó rehuyen el combate, no asistiendo, ó se entregan rendidos á la fuerza del número.

Por esto nuestro Ayuntamiento hace poco, muy poco, en comparación de lo que debiera hacer, y no puede enorgullecerse de haber satisfecho ni en una sola de las necesidades públicas las justas exigencias del común. Las calles mal empedradas, las fuentes secas, gran parte de las alcantarillas en proyecto, el mercado á medio construir y otras cosillas de este jaez, indignas de una capital de segundo orden, publican con la brutal fuerza de los hechos cómo se pierden las energías y se agotan sin fruto los presupuestos.

Y esto, sentimos mucho decirlo, porque deseamos mejor suerte para nuestro pueblo, ha sido lo de siempre y es una vergüenza que continúe.

CONTRA LOS SABIBONDOS DE ESTOS TIEMPOS

Vengo de mis soledades,
por ascender la percha
con el traje y vivana
de las alegres ciudades.

¡Oh, ferias de vanidad!
¡Oh, bazares de mujeres!
¡Anselos de mercaderes!
¡Ingenuos artículos,
antenas de los vicios
y lonja de los placeres!

¡Qué de pedantes hinchados,
qué de altivos mandarines,
y ociosos parlanchines
con infaldas de letrados!

¡Qué de tontos disfrazados
de sapientia y arrogancia!
¡Qué generosa abundancia
de petulancia y lloccencia!
¡Cómo progresa la ciencia...
de la atrevida ignorancia!

Las lecciones de la Historia,
lecciones son de humildad;
mas los hombres de esta edad
tienen fiaca la memoria.

Juzgan que sabe su gloria
porque vuela en aeroplano;
presume el orgullo humano,
con aires de fanfarrón,
que por la nueva invención
ya tiene el cielo en la mano.

Que hoy el atán nos consume
de preñar la calavera:
ya no hay cerrada mollera
que de ciencia no resuma.

Ya todo el mundo presume
de sutil sabiduría:
la noble filosofía
vive en la plaza y en ceneros;
ogaño, hasta los barberos
estudian Sociología...

No es el asunto saber,
sino fingir que se sabe,
y adquirir fama de grave,
para medrar y ascender.

Cualquier necio bachiller
que escribe el primer ensayo,
ya juzga para su sayo,
con pajos de Fierabrás,
que sabe y merece más
que Manzón y Pelayo.

¡Cuánta loca pretensión!
¡Cuántos mozos de esta piuta
se yerguen, sudando tinta
de barata erudición!

Al que es tonto de nación,
la tinta se le indigesta;
quien tiene cara la testa,
tanto vive y morirá:
lo que Natura no da,
Salamanca no lo presta.

Yo sé de un talento hermético
que se las echa de crítico,
de orador y de político,
de sociólogo y de estético.

Como es andaz y es herético,
pronto le harán catedrático,
y á fuer de sinálgmatico,
de arbitrista y paradógico,
será ministro, ello es lógico,
de un gobierno democrático.

Se atiborra de lectura,
cita nombres, cita escuelas,
parla más que un sacamuelas,
sin sustancia y sin mesura.

Presumiendo de cultura,
da lo soñado por visto;
confunde á Budha con Cristo,
dice cuando se le antoja;
pues con una paradoja
ya se acredita de listo.

Si alguno le contradice,
se revuelve, se demuda,
y con la voz campanuda
profere: «¡La Ciencia dice...!»

¡Qué ha de decir, infelice!
¿Dónde á la Ciencia has oído,
ni dónde la has conocido?
¿Piensas que tan noble dama
chirría así, con la soñama
de una moza de partido?

¡No la injurias ni avillanas,
que es señora muy honesta!
¡Jamás al juego se presta
de sandios y chariatanes!

Motida en vivos afares,
no tuerce su voluntad,
ni rinde su castidad
al ocioso rondador,
sino á quien siente el amor
profundo de la verdad.

¡A cuántos andaz sabibondo,
disfrazado de merlín
se le clarea el magín,
de puro mondo y lirondol!

Con artículos de fondo,
con revistas de revistas,
anda logrando conquistas
en los reinos de Minerva,
toda una alegre caterva
de tontos y de egoístas.

Movidos de la ambición,
construyen una Babel
con alientos de papel
y agujas de negación.

Su atrevida presunción
sabe el cielo castigar,
condenándoles á hablar
en jergonzas; por eso,
aun los que tienen más seso
parecen locos de atar.

No quieren que á lo divino
la flor del alma le demos,
y quieren que comulgemos
con sus ruedas de molino.

Caso nuevo y peregrino:
si, con tanta diligencia,
la firme y total ausencia
de nuestra fe procuráis,
¿por qué, luego, excomulgáis
en el nombre de la Ciencia?

Necios, que donaire hacéis
de la ajena coacción:

¿por qué á vuestra negación
rendirle culto queréis?

Pues, ¿qué autoridad tenéis,
si negáis la autoridad?
¿Por qué la eterna verdad
de los dogmas desmentís,
si luego en dogma erigís
vuestra propia necedad?

¡Oh, feria de vanidades!
¡Oh, bazar de felonías,
mercado de lacertas
y almacén de liviandades!

Me vuelvo á mis soledades,
que en mi apreciable jardín,
fuera del loco trajín
de esta caterva de abantos,
me río de los encantos
del trapacero Merlín!

A mis soledades voy,
aburrido de esta farsa,
de la estúpida comparsa
de los bachilleres de hoy.

Vóime, pues tan barto estoy
de histriones y de facetos,
parlanchines é indiscretos
con infaldas de letrados...
¡que me vuelvo á mis cercados
en busca de analfabetos!

Ricardo León.

AÑO NUEVO

Fórmula vieja es ésta de saludar
al año.

Mas ¿quién puede prescindir de
ella?

Todos le vemos llegar con afable
alegría; todos con halagadoras espe-
ranzas; todos creyendo que será más
placentero que los años que han pa-
sado y que nos hicieron gustar las
amarguras de la vida.

¡Vana ilusión!
De los años que precedieron, como
del que hemos comenzado y los que
tal vez vengan después, podrá decirse
lo que de los días de la vida dice
el Espíritu Santo: «Bástale al día su
trabajo».

La vida del hombre sobre la tierra
es un continuo batallar, y es sabido
que el lugar de la batalla no es lugar
de descanso, sino de pelea.

Pelea, sí, con las propias pasiones
que se levantan dentro de nosotros
mismos y hemos de tener á raya para
que no se sobreponga á lo justo y á
lo honesto.

Pelea por nuestra propia existen-
cia. Quien quiera que tú seas, lector
amigo, has de trabajar para adquirir
ó conservar los medios que han de
servir para tu sustento y el de los que
te pertenezcan. Has de sufrir tam-
bién las dolencias y enfermedades
inherentes á la condición humana.

Pelea con la condición de los hom-
bres. Estos, unos conscientemente,
por malicia ó por envidia, otros por
error, no pocas veces nos censuran,
nos persiguen y á veces hacen guerra
tan cruda que preferiríamos la propia
muerte.

Por otra parte, la corrupción de
las costumbres públicas; los desacier-
tos de los que nos gobiernan; el socia-
lismo anárquico que nos amenaza; la
guerra del Rif que está causando tan-
tas amarguras, cosas son éstas para
que el Año nuevo deje de tener esas
ilusiones de halagadora bienandanza
que muchas veces concebimos al em-
pezar un año.

De modo que....
¿Hay que armarse de paciencia?
Sí; es lo mejor.... y por si acaso....
¿Qué?
Por si acaso empiezas el año y no
le concluyes; por si es el último de
tu vida (para muchos lo será), bueno

será que vivas con ésta; que vivas
como hombre que tiene un alma que
salvar, y te abrasces en todas las
penalidades que venga y digas en
toda ocasión próspera óversa: *Se-
ñor, aquí está Juan.*

Siguiendo este plan, ha venido
sea el Año nuevo.

PRONOSTICOS DEL TIPO

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó ATRACTO)

Del 3 al 4, habrá un mínimo en el
Mediterráneo superior, y otra depresión
pasará por el archipiélago
inglés y mar del Norte. Se regis-
rán lluvias en la Península, especia-
lmente en la mitad septentrional, con
vientos del 3.º al 4.º cuadrante.

El viernes 5, al apartarse por el
Báltico y por el golfo de Génova las
depresiones referidas, cambiará la
situación, porque se presentará en
el SO. de la Península un núcleo de
fuerzas que ocasionará algunas llu-
vias y nieves, en particular desde
el S. de Portugal y Andalucía hasta
las regiones centrales, con vientos de
entre NE. y SE.

El sábado 6, dicho núcleo de fuer-
zas se correrá hacia el mar Ibérico y
Argelia, y producirá algunas lluvias
y nieves, principalmente desde Anda-
lucía oriental y Levante al Centro,
con vientos del 4.º al 1.º cuadrante.

El domingo 7, actuarán depresio-
nes en el golfo de Génova, en Arge-
lia y Túnez y en la bahía de Vizcaya.
Por la acción de estos núcleos de
fuerzas se registrarán lluvias y nieves
en la Península, especialmente
desde el Cantábrico y Centro al Me-
diterráneo superior, con vientos de
entre O. y N. que harán bajar la
temperatura.

El lunes 8, habrá depresiones en
el mar del Norte y en el Mediterrá-
neo, las cuales ocasionarán tiempo
desapacible y algunas lluvias y nieves
en la mitad oriental de España,
particularmente en el NE., con vientos
del 4.º al 1.º cuadrante.

Se modificará el estado atmosférico
en la Península el martes 9, porque
se alejarán de nosotros las antedi-
chas depresiones, y avanzará hacia
la bahía de Cádiz y el Estrecho un
nuevo núcleo de fuerzas procedente
de los parajes de Madera. Ocasionará
lluvias y nieves, principalmente en
el S. de Portugal y Andalucía, desde
donde se extenderán hasta las regio-
nes del Centro y del Mediterráneo,
con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

El miércoles 10, se hallará en Ar-
gelia el mencionado núcleo de fuerzas,
y producirá lluvias y nieves en Le-
vante, con vientos de entre NO. y NE.

Del 11 al 12, las bajas presiones
de las Islas Británicas y mar del
Norte, y el Mínimo del Mediterráneo
superior causarán tiempo variable
en la Península y algunas lluvias,
particularmente en el NO., N. y NE.,
con vientos de entre SO. y NO.

Otra depresión procedente de Ma-
dara se presentará en el Estrecho el
sábado 13, y ocasionará lluvias y
algunas nieves en la mitad meridional
de la Península, con vientos del
1.º al 2.º cuadrante.

El domingo 14, estará en Argelia
la depresión referida y, por tal moti-
vo, se registrarán algunas lluvias ó
nieves en Levante, con vientos de
entre NO. y NE.

Mejorará la situación atmosférica
de la Península el lunes 15, pues so-
lamente quedará un mínimo baromé-
trico en el Mediterráneo superior,
que influirá un tanto en el N. y NE.
de España.

Stejcion.

Carta interesante

Los responsables.

Hoy, al abrir el correo me he encontrado con la carta de uno de los muchos amigos que tuve en Melilla cuando la campaña de 1909. Mi amigo, cuyo nombre oculto para no perjudicarlo en su carrera, es una persona formal, observadora y de juicio imparcial. Español antes que nada, quisiera para su patria días de gloria y de progreso; por eso mismo tienen mayor importancia las líneas que voy a transcribir. Dice así:

«Mi inolvidable... Te supongo enterado de los últimos acontecimientos; aquí los vivimos descontentos desde hace más cuantas semanas.

Para profetizelos, nada más había que mirar a lo que venía ocurriendo, tanto en las fuzas que guarnecen los puestos avanzados, como en las de segunda línea y las que guarnecen esta plaza.

Sabes que esta guerra del Rif me apena y constista, por lo que tiene de rastrera y pócrica; por ello mismo me irrita cuando observo nuestra imprevisión paradisiaca confianza.

Son esas unas gentes y unas tierras que nos proporcionan más que cosas sorprendidas; y nuestro gobierno hacen todo lo que puen de contribuir a los repetidos engaños de que somos víctimas; en gano que nos cuestan ríos de oro y mar de sangre humana.

¿Qué hicimos después? Dando al olvido una lección que la experiencia y los sacrificios nos hicieron aprender, a costa de sangre y de escarmentamientos, comenzamos a debilitar los destacamentos que guarnecían nuestra línea avanzada. Después reparamos la brigada Villalón; concedimos licencias a millares, dejando a los regimientos convertidos en compañías y a las compañías en miserables escuadras compuestas de cuatro soldados y un cabo.

Hubo mes en que de un sólo regimiento salieron para la Península más de cien individuos. Tendrás una idea de las licencias concedidas, con sólo fijarte en la gente que ahora deja sus hogares, para acudir donde ahora le llama la voz del deber y del patriotismo.

En el Rif, durante mucho tiempo, no poseeremos otra tierra que la que pisen nuestros soldados. Por eso es necesario mantener aquí, en tiempo de paz y guerra, un ejército que no baje de cincuenta mil hombres. Estos días, cuando en el Ker se han disparado los primeros tiros, apenas se contaba con doce mil hombres disponibles para guarnecer una línea y un campo que necesitan cuarenta mil.

Los moros nos observan con hipocrita servilismo; cada chilaba cubre un espía enemigo. Ellos vieron que los Cuerpos estaban en cuadro, y ellos han escogido el momento más oportuno para atacarnos. Para hacer la paz siempre están a tiempo, lo mismo que para romperla cuando a ellos les venga en gana.

¿Que los rifles andan sobrados de armas y de municiones? Si las riervas del Mulaya pudieran hablar, ellas habrían de decirnos el número y el sistema de cada fusil que posee la jarca.

No sabemos ni queremos desentrañar el problema planteado en Marruecos; cuando nos ocurre una contrariedad, echamos mano del patriotismo, como si el ser patriota constituyera el único remedio y la sola solución del conflicto.

Y al ver tanta imprevisión y tanto abandono; al contemplar la estultez y la ineptitud encaramadas en las más altas cumbres del poder, siento uno los ojos anegados en lágrimas de rabia, de dolor y de vergüenza.

Se engaña al país, se nos engaña a nosotros. Te he dicho multitud de veces que el patriotismo no sé si consiste en permanecer en España siendo cómplice de tales desaguisados, ó en emigrar a otras tierras para volver al terruño cuando uno vea que el Poder se ejerce con dignidad y por

hombres solventes en honradez y virtudes cívicas.»

Cortado de *España Libre*, 30 de Diciembre. Nosotros sólo añadimos que debe sentir vergüenza y remordimiento, si no han perdido el sentimiento humano, los responsables de estas imprevisiones.

De Melilla.

Las noticias del campo de la guerra, acusan relativa tranquilidad. La jarca no ha vuelto a hostilizar nuestras avanzadas.

Se confirman las noticias de haber sufrido grandes bajas los enemigos de España y de que el Mizzian está herido en un brazo.

Hay noticias de que la jarca aumenta y se presume que preparan otra sorpresa, y dada su táctica, hay motivos para presumir que aprovecharán cualquier descuido de los nuestros.

El resultado de la operación hecha a D. José Villalba, herido en los últimos combates, ha sido completamente satisfactorio. Felicitamos a su señor padre, el digno Coronel Director de la Academia de Infantería.

Crónica de Méjico.

El Gobierno de la Revolución.—Los conflictos de Oaxaca y Yucatán.

El triunfo material de la Revolución, que hace un año ensangrentó los campos de Chihuahua, se consumó el 6 de Noviembre al declarar la Cámara Nacional Presidente de la República al Sr. Madero, designado casi por unanimidad para tan alto puesto. Madero, fiel al plan de San Luis, se presentó y aceptó como candidato a la Presidencia, contradiciendo con esto a las doctrinas sostenidas en su obra «La Sucesión Presidencial», en la que de una manera resuelta y clara sostiene que «ningún jefe de revolución triunfante debe ser investido con el mando supremo, si no se quiere dar muerte a las libertades por las que se han ensangrentado los campos patrios».

Madero ha conocido el gran poder que tiene todo jefe de revolución triunfante, y aun antes de que los votos de la Cámara Nacional le diese la autoridad suprema, venía él ya ejerciendo actos de mando, cual fué la recomendación, más bien la imposición, del Sr. Pino Suárez para la Vicepresidencia.

Pero si todo jefe de revolución que llega a ser Gobierno, adquiere ese inmenso prestigio, también debe comprender que el aura popular es muy transitoria, y que la roca Tarpeya está muy próxima al Capitolio. Se puede abusar de la inexperiencia de un pueblo niño, pero desgraciado de aquél que continúa por ese camino, porque pronto se verá objeto de las iras de ese pueblo, que primero le mirará con indiferencia y después con odio, y que quizás no pare hasta hacer con él lo que con otros más poderosos ha hecho, arrojándoles del poder y mandándole al destierro, si no le condena a muerte.

El Sr. Madero ha podido comprender que hoy, a pesar de estar tan frescos los laureles del triunfo, no cuenta ya con esas simpatías tan unánimes del pueblo con que antes era mirado.

Todavía no es tiempo de juzgar los actos del nuevo Gobierno; porque en menos de un mes que lleva de mando, no ha tenido tiempo de manifestarse tal como es. Sin embargo, no puedo menos de confesar que sus primeros pasos han sido buenos; ha formado el Gabinete con las personas más honorables y competentes de la revolución; ha procurado acallar los odios que por desgracia han estallado en forma de contrarrevolución, encabezada por el General Reyes, por el Lic. Emilio Vázquez Gómez y por los principales miembros de la administración porfiriana.

Los vaticinios que hice en una de mis crónicas anteriores con respecto al ex Ministro de Gobernación, se han cumplido; la revolución ha estallado en el Norte y en otros puntos de esta desgraciada Nación que tanta necesidad tiene de paz para reconstruir su crédito. El Gobierno ha estado negando la importancia a esos movimientos, calificándolos de locales; pero nosotros, al oír estas palabras, nos acordamos que hace un año precisamente, el Gobierno del General

Díaz empleaba el mismo lenguaje, y a pesar de ser una administración tenida por muchos años por inconvencional, antes de medio año el anciano Presidente emigraba a playas extranjeras, arrojado por ese movimiento local. ¿Sucederá lo mismo al Sr. Madero? Creemos que no se verificará el mismo fenómeno; no porque el Gobierno actual tenga más recursos ni cuenta con más simpatías que el del Sr. Porfirio, sino porque todas las revoluciones que no cuenten con el apoyo de los Estados Unidos, se pueden dar como fracasadas en estas tierras; y la revolución reyista no sólo no tiene el benéplcito del Tío Sam, sino que éste lo ve con malos ojos y ejerce presión contra la junta revolucionaria del Paso. Esa intransigencia de la poderosa nación vecina contra el Sr. Reyes, ¿durará mucho? Esa intransigencia, que Dios quiera se prolongue, libraría a Méjico de ver otra vez destruidas sus cosechas, arruinado su comercio, malbaratadas las reservas de la Hacienda pública y en auge el bandolerismo que acaba con la riqueza privada, como la revolución con la pública.

El conflicto con los Estados de Oaxaca y Yucatán es de los que más hondamente han conmovido la opinión pública y los que traen consecuencias trascendentales por el mal precedente que sientan. En otra, Dios mediante, hablaré más detalladamente sobre esto.

Macario López
México 9 Diciembre 1911.

Sindicato católico.

NUEVA JUNTA

Bajo la presidencia del Sr. D. Antonio Lubián, se reunieron en el domicilio social, Lechuga, 13, en conformidad con lo que establece el reglamento nuevo, los obreros delegados por las diferentes agrupaciones y se renovó la junta administrativa del Sindicato de Obreros de San José.

Quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente: D. Nemesio Moreno.
Vicepresidente: D. Jacinto Díaz.
Secretario: D. Benito Meléndez.
Vicesecretario: D. Tomás Martín Alguacil

Contador: D. Hilario Cabezas.
Vocales: D. Bienvenido Villaverde, D. Manuel Armesto y Telesforo Martín.

La junta nueva está animada de los mejores deseos y en breve se tocarán los excelentes resultados de los propósitos que llevarán al terreno práctico.

Ayuntamiento.

Sesión extraordinaria.

Ayer, conforme anunciábamos, fué la toma de posesión del nuevo Alcalde y Concejales electos. Asistió numeroso público.

Abierta la sesión por el Gobernador civil Sr. González y López, y cumplidos los requisitos que marca la ley, pasaron a ocupar sus puestos respectivos los nuevos Concejales señores Arcal, De la Cuerda, Moraieda, Cano, Rodríguez Urosas y Villarreal; de los antiguos Ediles sólo faltó el Alcalde saliente Sr. Martos, por encontrarse enfermo, según manifestó después el Sr. Medina.

Leído el nombramiento de Alcalde hecho por el Gobierno de S. M. a favor de D. Félix Ledesma, y una vez dado posesión, el Sr. Gobernador pronunció breves palabras, felicitándose de hallarse en este pueblo hidalgo, grande por su historia y por sus riquezas artísticas, y deseando acierto al nuevo Alcalde en su destino. También dedicó sentido recuerdo a los que, por el amor patrio, se encuentran combatiendo en Melilla, enalteciendo los hechos heroicos dados por nuestro valiente ejército.

El Sr. Ledesma dice que no tiene programa, y que para el desempeño del cargo que inmerecidamente ha sido designado, cuenta sólo con el apoyo de sus compañeros y del pueblo, atendiendo a éste en cuantas reclamaciones le hagan, siempre que sean justificadas. Después hace elogios de la conducta observada por su antecesor Sr. Martos en las cuestiones del Ayuntamiento, y saluda a los nuevos Concejales, de quienes espera grandes iniciativas. Termina su breve peroración saludando a la Prensa local y pidiéndola su apoyo.

El Sr. Medina, como Alcalde accidental, agradece, en nombre del se-

ñor Martos, las palabras laudatorias dirigidas a éste, y se felicita grandemente de que el nombramiento de Alcalde haya recaído en el Sr. Ledesma, considerando que sus gestiones en el Municipio han de ser provechosas para Toledo, fundándose para ello, entre otras razones, el de ser toledano, y como buen hijo, ha de mirar bien por su madre, por su patria chica.

El Sr. Cano dice que es el primer paso que da en la vida pública. Propone telegrafiar al Jefe de las tropas de Melilla felicitándole por sus recientes triunfos, y después de extenderse en varias consideraciones respecto a la vida municipal y a los problemas que primeramente debe atenderse, ofrece su apoyo al nuevo Alcalde.

Los Sres. Rodríguez y Villarreal también hicieron uso de la palabra para saludar a su compañero y agradecer las frases del Alcalde.

Una vez ausentado el Sr. Gobernador, se procedió a la elección de Tenientes de Alcalde y Síndicos, siendo designados:

Primer Teniente de Alcalde.—D. Eugenio Ortiz, liberal, por dieciséis votos contra siete papeletas en blanco. (Este resultado tuvieron todas las votaciones.)

Segundo idem.—D. Emilio Buenafuente, liberal.

Tercer idem.—D. Mateo López, liberal.

Cuarto idem.—D. Manuel Carrasco, conservador.

Quinto idem.—D. Epifanio de Azuela, demócrata.

Primer Síndico.—D. Justo Villarreal, demócrata.

Segundo idem.—D. J. Ramón Sáez, conservador.

Después se acordó celebrar sesión el próximo miércoles, y en lo sucesivo los lunes, a la misma hora es costumbre, excepto los meses de Mayo, Junio, Julio y Agosto, que celebrarán a las nueve de la noche.

Nuestra enhorabuena a los Concejales todos, Tenientes de Alcalde, Síndicos, y en particular al Sr. Ledesma, a quien agradecemos las gestiones que dirigió a la Prensa toledana deseándole todo género de felicidad para el desempeño de tan digno cargo, ofreciéndole nuestro concurso para cuanto sea en beneficio de nuestro querido pueblo.

Carlos...

DE MORA

ISÉSAMO, CIERRAT

«Ya dije a vuesa merced en mi anterior epístola, no se desvela, empuje y canse en buscar y plantear solución y remedio a lo irremediable, pues ya es avisado la condición de vivo—que un punto el tobillo hace coma en el zancudo y mal apareja calcetín zurcido en la babucha turca ó aquello otro que diguelo los sabuesos a otra parte los guesos? ¡Oh ironía destas muchas edades! ¡Se acuerda vuestro aquellos juegos de alta magia que distraíamos a los chicos del Comité? Pues de tan sobados y vetidos han pasado a conocimien y propiedad del más vulgar de los chicos y hoy, como quien hace esto, ó remienda una anguarina, se leve por las calles y plazuelas con moroso y regocijado público y a pe de tamboril y corneta represar ¡profanos! las escenas más culmen de su tetralogía lerrouxii el portamonedas de cobre ó el pecto tramposo, bien—y éste con moro frecuencia—la de quedar aire y aplaudido salia vuesa merced y la limpieza y donosura con que leje-cutaba el paso de los Pirineos ocurrir el hulto en combinación del sainete materiales de construcción ¡tapal!

Lágrimas de dolor y congo de despecho me atenazan cuando miro la ingratitude de los que dejaron diplomarse—para nunca más—ver como las golondrinas becuerías—el tan grandioso círculo radio por vucencia patrocinado ¡el 40 nos perdió! Consuélese vuesa merced en el dolor que a todos nos embargaron con el cierre del circulito y ganto de un fuerte abrazo a Pabos y Emilián y un pellizquito como ecencia sabe hacerlo al consistoriá bar-cino.

Quédole rendido de cansar...

Sardocini Ppi.

(1) Un Magist.

Cupón Prima.
Lápiz luminoso eléctrico
Escribe a oscuras
y hace las veces de linterna de bolsillo.
Uno de los buenos artículos de la fabricación alemana.
Indispensable a todo el mundo.
Imprescindible para médicos, policías, escritores, sacerdotes, marinos, militares, deportistas, hombres de negocios, etc.
Artículo original para regalo.
Uno, pesetas 8.—PARA LOS SUSCRIPTORES DE EL CASTELLANO A 6 pesetas.
Cortesía y remítase el presente Cupón, acompañado de 6 pesetas en libranza, giro postal, sobre monedero ó en sellos de correo de 16 céntimos, a los señores COSTA Y C.ª, calle Alvarez, núm. 4, BARCELONA, y por correo será remitido el lápiz luminoso. Si se desea certificado, añadir 0,25 pesetas.

Vendo buen piano.
Plaza de Abdón de Paz, 1.

DE LA PROVINCIA

Puebla de Montalbán.

Hemos tenido el gusto de ver el magnífico diploma que este ilustre Ayuntamiento regala al Excmo. Sr. Duque de Santofía y en el que se le proclama hijo adoptivo de esta población por los grandes beneficios que la dispensa y las afectuosas atenciones que guarda a la Corporación municipal.

Nos parece el acuerdo muy acertado y por él felicitamos a todos estos Sres. Concejales, especialmente al iniciador de la idea señor Madrigal.

—Se dice que ya pronto tendrá lugar el acto gratuito de colocar las dos lapidas que darán el nombre de los esclarecidos Duques de Santofía a dos bonitas plazas de esta localidad.

—Ha venido a pasar los días de Pascua al lado de sus hijos, nuestro estimado amigo y constante suscriptor D. Julián M. Montalvo, que recibe numerosos testimonios de adhesión política y afecto personal de las más importantes personalidades de este distrito, el cual representó, como es sabido, con general aplauso durante tantos años en la Diputación provincial, testimonios que los manifestantes hacen extensivos a nuestro distinguido amigo D. Tomás, que ha sucedido a su señor padre en el cargo de Diputado.

Siempre hemos encontrado muy naturales tales demostraciones de consideración y estima; no nos extrañan, pues, por lo repetidas; pero ahora se nos antoja que son... algo así como un anticipo plebiscito electoral que pronto habrá de exteriorizarse en otra forma, si los calendarios políticos no mientan. Allí veremos.—Fernando Adrada.

Chiloeches.

En vosotros, moradores de este modesto pueblo de Chiloeches, se perpetuará el recuerdo grato é indeleble de la función celebrada en la noche de Navidad, llamada la Misa del Gallo. Ya el año pasado nos sorprendió el Sr. Cura con el Nacimiento, construido todo por él, pero este año ha llamado poderosamente la atención la severidad y el buen gusto de tan grandioso como caprichoso trabajo.

Fruto de estos desvelos afortunadamente se ven; al toque de las campanas acudió el pueblo en masa, ocupando las tres naves de la Iglesia, y prestidioso por sus cristianas autoridades, se observó lo que nunca.

Reinó el mayor orden, compostura, y todas con verdadera unión y recogimiento escucharon en el mayor silencio el homenaje que se tributaba a Dios Nuestro Señor. Se cantó un solemne Te Deum, y el preciosísimo Niño (propiedad del Sr. Cura) fué transportado desde el coro al Altar Mayor, bajo palio, llevando sus varas al Sr. Alcalde y Concejales de este pueblo.

Dió principio la Misa, cantada magistralmente por un coro compuesto de doce niños de once años, y dirigido por el sacristán D. Julio García, de quince años, admirando todos su perfección armónica.

Al entonar el Gloria se inundó la Iglesia de luz, descendiendo entre nubes y con elegante túnica de oro y pálido azul, un hermoso Ángel; se veía brotar lágrimas de entusiasmo y admiración a los fieles allí congregados.

Yo que soy constante y ferviente adorador de estos actos sublimes y regeneradores, ¡por qué no publicar este meritísimo trabajo de nuestro celoso é infatigable Sr. Cura D. Rigoberto Fernández?

¡Dios premie la sagrada tarea de tan virtuoso sacerdote que tanta parte activa se toma en conducir a sus feligreses por el camino de la vida eterna!—Un vecino de Chiloeches.

DE LA CAPITAL

El Centro católico de obreros.
Celebraron con gran entusiasmo las obras que asisten a este instructivo Centro las fiestas de Navidad.

Asistieron a la reunión que tuvieron el día 27, ciento seis, cantando entusiastas canciones villanetas.

Las señoras, que no perdonan medio ni sacrificio para tener contentas a sus alumnas, las hicieron una rifa de multitud de regalos que colgaban pendientes de artístico árbol.

Al final fueron todas las obreras obsequiadas con pastas y mazapanes.

Hay muchas más inscritas y es lástima no disponer de un local más adecuado y de más elementos para dar amplitud a la enseñanza.

Conciertos.

El Boletín Oficial de ayer trae una circular del Administrador de Hacienda en la que se invita a los dueños de diligencias o carruajes destinados a viajeros, sea cualquiera el motor empleado, a que se presenten para formalizar los conciertos para el pago de impuestos de transportes.

Aguinaldos.

Carita de pascua sacaban los bulliciosos niños de la Catequesis parroquial de Santiago el domingo en la tarde.

Se vieron salir del Hospital de Añera comentando alegremente los obsequios con que habían sido agraciados.

El Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar presidió el acto de distribución de premios y varios sacerdotes, caballeros y señoras asistieron al acto.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos: a la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café de la Estrella, que vende Angel Barroco en su acreditado Establecimiento de Confección y Coloniales, calle Real del Arabal, núm. 24, teléfono 24.

¿Otra vez?

Si, señor; otra vez.

El interés del elemento católico a favor de los obreros de esta ciudad no se cansa, y en la Nochebuena de Reyes gran de nuevo obsequiados con raciones de pan, chorizo y arroz los socios del Sindicato de San José.

El nuevo Director espiritual D. Benito López Hasas les dará en conferencia familiar la noche precedente, pronto se organizarán conferencias semanales que serán dadas también por otros señores que elevan la cultura de los obreros.

Defunciones.

El día 30 del pasado falleció D. Benito Benito, poniendo la gloria de recibir los Santos Sacramentos.

A su apreciable familia acompañamos en su justo dolor.

También falleció, después de recibidos los Sacramentos en Guadamar, la joven Francisca Jimé, hija de Bernardo, a quien como a su familia, acompañamos en su dolor.

La renuncia de un Concejal.

Por no considerarlo procedente, nos aseguran que representó la dimisión de Concejal el Sr. Pardo en la sesión de ayer. Se cree que lo hará de mañana en un sentido discreto, así que expondrá las razones en que se funda para tomar tal determinación. Por lo que así lo espera la opinión.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Enero.—Días 3 y 4, Parroquia de Santa Leocadia, y 5 y 6, Convento de Galianas.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será a las cinco y media de la tarde.

El día 6, a las diez, Misa coral, con Sermón, éste a cargo del R. P. Luciano de San José.

Iglesia de Padres Jesuitas.—El día 6, primer viernes de mes, a las ocho de la mañana, será la Misa de Comunión. Por la tarde, a las cuatro, el Ejercicio, predicando el M. I. Sr. D. Santiago Pastor y Just, Canónigo de la S. I. P.

Iglesia de San Cipriano.—Todos los sábados, a las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Señora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Subasta de alhajas

A las doce del día 8 del corriente mes tendrá lugar la venta en subasta pública de los lotes empeñados, vendidos, en la casa que fué de préstamos de la calle de Santa Isabel, número 16, principal, de esta ciudad, en cuyo local están expuestos a la vista del público todos los días de nueve a una y de tres a ocho, hasta la víspera del citado, teniendo derecho los empeñados a desempeñar sus lotes hasta el acto de la subasta.

Confitería

de **Francisco Martínez**

Santo Tomé, 17.—Teléfono 77.

La Primera Casa

en la fabricación de los

Ricos Mazapanes de Toledo de fama universal.

Única Casa en Toledo

que expende

Riquísimos albaricoques al natural

Probados y os convenceréis.

Confitería de Francisco Martínez

sobriño de Pérez Hernández.

17, Santo Tomé, 17.—Teléfono 77

TOLEDO

Confitería, Pastelería y Fábrica de Mazapán

TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47 al 50, teléfono 234.—TOLEDO

ESTA CASA NO ANUNCIA

Únicamente en este caso, creyendo cumplir un deber en pro de la humanidad, dice:

«Que los cafés y chocolates elaborados en su casa, es lo mejor que se conoce.»

Carreras Militares é Ingenieros Industriales

LA PREPARATORIA MILITAR

PROFESORADO

Comandante Letamendia, ex Profesor de la Academia de Infantería.
Capitanes Ozasta y Peñalosa, ex Profesores de la Academia de Infantería.
Esteban-Infantes, Abogado.
Aragóns, Profesor de Dibujo.

ALUMNOS INTERNOS Y EXTERNOS

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa, calle de la Granada, núm. 4.—TOLEDO

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de **JUAN MARTÍN BURRIEL**

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA



LA VELOCE

Grandes vapores correos oficiales del Gobierno italiano.

Servicio acelerado de pasajeros y mercancías para América de Sur.

EL MAGNÍFICO VAPOR A DOBLE HÉLICE

SAVOIA

saldará fíjamente de Almería para Buenos Aires el 9 de Enero de 1912, con escala en Las Palmas, Río de Janeiro y Santos (Brasil).

Admitirá carga y pasajeros en 1.ª, 2.ª y 3.ª clase.

Camarotes de lujo, espaciosos y cómodos dormitorios, comedores para 3.ª, alumbrado eléctrico, telégrafo MARCONI.

COMIDA ESPAÑOLA

AVISO.—Para obtener plaza los viajeros de cámara y los de 3.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de pasajeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque o antes si se han cubierto las plazas reservadas a este puerto.

Consignatario: Alfredo Rodríguez Burgos, calle de Gerona, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

La Unión Eclesiástica.

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1.—MADRID

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TÓNICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, a los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 26, MADRID. Se remite folleto a quien lo pida.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ

Comercio, 65, y Lucio, 8.

A recibir esta sensible y desagradable noticia los fervientes cristianos é intrépidos hijos Ajofrín, que tan respetados y queridos su por todas partes, cuanto admirados por valor, arrojo y bizarría, enardeciéndose la sangre, y, cual leona acosada en su madriguera, defiende a sus hijuelos de rapaces mos, armanse inmediatamente en número de cincuenta, halcos varones diábolos a la sazón (no quedando en la localidad nada más que los imposibilitados), y atacados por Juan Guzmán, el Viejo, es, cual otro Judas Macabeo, con el peso de la villa en alto, arengaba fogosamente sus huérfanos, dirigiéndose a la capital, prendiendo hacer su entrada por el puente de Alcántara, forzando las puertas que hallaron cerradas, hasta las cuales llegaron de noche; pero como esto había de producir el ruido y alarma consiguiente, y el objeto era introducirse silenciosamente en la población, dirigiéron sus pasos a la hoy ermita de Nuestra Señora del Valle, para tomar la barca de San Felices.

Llegados a dicho sitio, se arrojó intrépidamente al agua uno de ellos, pasando a la orilla opuesta del río para apoderarse de la barca, que amarrada estaba al pie de la ciudad; pasaron primeramente los cincuenta más

arrojados y decididos, y después que todos atravesaron el susodicho río Tajo, colocándose a la vanguardia ó al frente de los toledanos, desplegado su pendón y formando un cuerpo de ataque dirigido por el Alcalde Ayala, alzan su voz de guerra a los perjurios é infieles, atacan valientemente a éstos, cual gigantes heridos en la fibra más íntima y delicada de su ser, y al grito unánime de *Viva la Virgen del Sagrario*, pelean furiosa y tenazmente, haciéndoles una horrosa mortandad, desde la mañana del 25 de Julio hasta terminado el tercer día; se hacen dueños de la ciudad, castigando y oscarmentando dura, pero mercedamente, a los hipócritas, degenerados y entrando gozosos en la Catedral, se postran reverentemente ante su amorosa madre *Maria Santísima del Sagrario*, ofreciéndola con todo respeto y amor, el resultado de su victoria y renovando nuevamente su más profunda y filial sumisión.

Muchos fueron los conversos que murieron en tan encarnizada lucha, en tanto que de los buenos cristianos (cual el fuera disposición providencial) sólo treinta se contaron entre muertos y heridos, durante los tres días de pelea, entre cuyo número los de Ajofrín, a pesar de ir a la vanguardia-

término de Toledo (1) con todas sus términos é pertenencias». (19 Octubre de 1384= Plut. 3=2.º del Archivo de la Santa Iglesia Catedral de Toledo).

Gobernador los ajofrineros a nombre de la Virgen María del Sagrario, por sus indicados poderdantes, Deán y Cabildo ya citados, según queda demostrado, y absorbiendo desde su nacimiento, con el néctar físico, la conveniente nutrición espiritual ó moral bajo la base de una bien cimentada y esmerada educación religiosa, única forma de educación que puede constituir y tiene la virtud de dar al hombre la relativa felicidad de que él es capaz de disfrutar acá en la tierra, se asimilaban, como es natural, los sentimientos piadosos de sus progenitores; y sien-

(1) No podemos explicarnos que esta Villa, a la que puede considerarse fué y es una prolongación de la capital, esto es, un suburbio, por cuya razón la donatario dice: «Que es término de Toledo», que siempre fué una misma cosa con su matriz (cual se ha visto en las contiendas de Ayala y Silva), en todos los órdenes de la vida, y abonando su proximidad y expeditas vías de comunicación, su adhesión, se le haya segregado y preterido hasta del Juzgado instructor, pues las razones históricas y de derecho administrativo, en nuestro humilde concepto, abonan todo lo contrario.

ciones, vivían según es sabido en aparente y no real concordia, acechando siempre el oportuno momento de mortificar a los cristianos viejos, denominados *lindos* ó *puros* los cristianos nuevos ó conversos, a quienes se les señalaba por *mixtificadas* ó *renegados*, por desgracia con sobrado motivo.

Como es natural en quien carece de las altas concepciones de lo bueno y de los profundos sentimientos de la fe, dado el espíritu positivista que generalmente domina a esta clase de seres materializados en absoluto, la conversión de los judíos, moriscos, etc., al cristianismo, fué especulativa, hipócrita y falta de sinceridad, constituyendo siempre un peligro para la tranquilidad y paz que necesariamente ha de reinar entre personas de orden, que socialmente han de estar unidas con el lazo de la convivencia local; hasta que una disposición general (combatida por algunos bajo el punto de vista material, pero eminentemente ensalzada bajo el orden moral) hubo de decretar su expulsión, como medida indispensable para el sosiego y paz que requería nuestro suelo después de unos trastornos tan profundos, venidos de siglos há, y dado el carácter levantino a la vez que agresivo de aquéllas, y previendo también la sujeción y obediencia a las disposiciones de buena go-

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

IMPRESA Y LIBRERÍA

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 56, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Almanaque de Ntra. Sra. del Pilar para 1912.

Interesante librito de propaganda que los devotos de la Virgen del Pilar deben repartir á sus amigos; encargándose cada uno de colocar ó regalar una docena al menos. Contiene, calendario muy completo y artículos de lectura púdica y amena; cuentos, poesías, coplas de jota, crónica anual del culto y devoción á la Virgen del Pilar, etc., etc. Colaboración de ilustres literatos. OFRÉCE A SUS LECTORRES 700 REGALOS. 1 ejemplar, 56 céntimos; 12 ejemplares, 6 pesetas. Descuentos importantes pidiendo 100 ó más. Envíese el pedido: juntamente con su importe, en Giro Postal, libranza de Giro Mutuo, ó sellos de 15 céntimos, á J. M. Azara, Director de

Anales del Pilar.—Apartado 59.—Zaragoza.

A la misma dirección pueden encargarse PLACAS DE LA VIRGEN DEL PILAR, en hierro esmaltado, para colocalas en las puertas, automóviles, coches, etc., á 1,50 pesetas una; y también otros artículos de propaganda. «Anales del Pilar» es una revista mensual que solo cuesta 3 pesetas al año.

Academia Politécnica y Colegio de 1.ª y 2.ª Enseñanza

Este Centro, único en la provincia, dispone de DOCE PROFESORES titulados en todas las Facultades; en él se pueden cursar: Medicina, Farmacia, Derecho, Ciencias, Letras, Carrera Mercantil, Magisterio, Instituto, Tesorería de libros, Contabilidad, Aduanas, Telégrafos, Correos, Idiomas en toda su extensión.

Salones amplios y bien aireados.

INTERNOS.—Pedid Reglamento al Director.
ALFILERITOS, 19—TOLEDO

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.



PAQUETES PASTILLAS PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 460 » ... 14 y 18 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 360 » ... 18 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

SE ALQUILA en la calle Núñez de Arce, núm. 7, un cuarto principal con agua de fuente y aljibe, buenas ventilaciones y galería con sol.—Razón: callejón de San José, 3.

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

SAN JOSÉ
Fábrica de jabones de primera.

Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ojeada, 11.—TOLEDO



Administración central Lealtad, 13 MADRID Dirección telegráfica DE Matillas (Guadalajara) MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.) dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECANICAS

FINURA	FRAGUADO		Prueba de expansión	RESISTENCIA A LA TRACCION EN VIGORANTES, POR CENTIMETRO CUADRADO			
	INICIAL	VITAL		PARTA PURA CON 25% DE AGUA		PARTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
TAMAS DE 4.900 MARRAS	b. m.	b. m.	Quilogramos	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
12%	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento contra de arena: A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Deposito de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Soleto: D. Chis. Ordoñez, Ferrería, Cadenas, 16; D. Julio Urrero, Ferrería, Escuderos, 4; D. Juan Francisco Barbado, Almacénista, Miranda, El don Ramiro del Prado, Almacénista, Paseo de la Roma.—Quilómetros de la Ordoñez: D. Alib. Galligo, Fábrica de Matillas. Onda: Sr. Guasco de Romero, Alpacón, Mayor, 6 y 8.

Alberto Bretaña Vallejo
CORREDOR DE COMERCIO MATRICULADO
Lechuga, 9, TOLEDO

TALLER DE ESCULTURA
y
REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Cónsultese este taller.

EDUARDO ÁLVAREZ RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgados.—Representantes de la marca Juvenla.—Reguladores.—Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores

Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 idem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ALVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

ALMOBRANS HEMORROIDES

Por crónicas que sean se curan radicalmente. Remedio seguro, infalible. Frasco, 2 pesetas. Vertificado 2,25. Se envía á todas partes por correo, contra remesa de su importe en libranza, giro postal ó sellos correo de 15 céntimos. Previo contrato, nada se cobra hasta después de la completa curación. Los pedidos á los SRES. COSTA Y C.ª, ALVAREZ, 4, BARCELONA.

bierno que se estatúan, á los pocos moriscos quedados en nuestra Península.

Dichas disensiones sociales, provocadas siempre por los conversos dentro de la ciudad, en la época que nos ocupa, se explican fácilmente conociendo por un lado la raíz subversiva de que procedían y por otra parte la tensión moral continua á que estaban sujetas aquellas masas mixtas del pueblajo.

Añádase á esto, rivalidades que, persiguiendo el lucro del mando, existían entre las familias de los magnates Ayala y Silva, quienes para sus fines particulares y egoístas, sostenían, fomentaban y excitaban la desunión, malquerencia y encono entre las dos ramas diversas de cristianos. Los cristianos viejos tenían por cabeza representativa á D. Pedro López de Ayala, Alcalde de la capital á nombre de Enrique IV el Impotente, y los cristianos nuevos á D. Alvaro de Silva, Conde de Cifuentes, á nombre del Infante D. Alfonso.

En esta expuesta tirantez de los ánimos, llegó mediado de Julio de 1487 y los cristianos puros ó ortodoxos, vieron de pronto é inesperadamente sorprendidos por los heterodoxos ó cristianos ficticios, quienes desgraciadamente, al impulso que eran movidos, mesclaban á su odio religioso los fines ma-

CONCISA EXPOSICIÓN DE LO QUE ESTA HIDALGA VILLA FUÉ Y ES EN EL ORDEN RELIGIOSO.

De propio intento, y á fin de que sirva de base para encabezar este artículo, pasamos por alto en su lugar correspondiente la siguiente cláusula fundamental de la donación espontánea y graciosa, hecha del vasallaje de Ajofrín á Nuestra Señora del Sagrario por D.ª Inés Barroco; y es como sigue:

«Por razones que Yo he, et ove siempre muy grande devoción en la Virgen gloriosa Bienaventurada Santa Marta del Sagrario, en la su Iglesia Cathedral de Toledo—por las razones et maneras que dichas son, do dono á vos los sobredhos, Dofn, et cabildo de la dicha, Iglesia de Santa Marta del Sagrario de Toledo—todo el señorío et propiedad, que Yo he, et haver debo et me pertenece, et pertenecer debe, en cualquiera manera, et razón, en el lugar de Ajofrín que es

dando siempre cara al enemigo, tuvieron únicamente tres bajas.

Reconocidas anteriormente las prerrogativas especiales por consecuencia del conocido vasallaje, esta y otros hechos concedió el Cabildo Cathedral á los hijos de Ajofrín, nos limitamos á recomendar á cuantos deseen más detalles sobre el particular, el Archivo de dicho Cabildo en la Santa Iglesia Primada.

teriales que en jefe peregrina, derrollándose entre ambas facciones, la guerra civil sin cuartel más encarnizada, cruda, inhumana conocida en aquellos tiempos.

Defendieron los primeros, según se dice, rechazando el inesperado ataque, viendo que encerrarse en la Cathedral á la defensoría de tan cobardo agresión, continuando los renegados sus brutales ataques hasta el extremo de prender fuego á barrios enteros (destruyendo y consumiendo las casas, al destr de los historiadores, milcientas casas y desapareciendo calles completas y edificios artísticos valiosos), y quebrando la ruina y la desolación, al propio tiempo que daban muerte á tracción á los ciudadanos indefensos ó desarmados.

Aterrados los buenos cristianos toledanos, acordaron mandar un emisario á sus hermanos de vínculo moral de Ajofrín, para que les enterara de la exposición y peligro de ser profanada en que se hallaba su dueña y señora María Santísima del Sagrario; los daños que aquella castorra ímpia y perijara causaba en nuestra sacrosanta religión, y la situación insostenible, dado el inesperado suceso y comprometido estado en que ellos se encontraban, y reclamando á la vez su pronto y eficaz auxilio.